

# **Badische Landesbibliothek Karlsruhe**

**Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe**

## **Lehrbuch der Erdbeschreibung**

zur Erläuterung des neuen methodischen Schulatlasses

**Gaspari, Adam Christian**

**Weimar, 1801**

§. 7. Producte

[urn:nbn:de:bsz:31-264169](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-264169)

der Unmäßigkeit im Essen und Trinken, zu welcher der große Ueberfluß von Lebensmitteln verleitet, entstehen häufige Fieber, besonders eine gewisse Art, die man die ungrische Krankheit nennt. Durch Mäßigkeit und Vorsicht in der Bedeckung des Körpers kann man dies Uebel verhüten.

#### 5. 7. Producte.

Ungern ist ein ungemein fruchtbares Land, welches mit allen Nothwendigkeiten und Bequemlichkeiten des Lebens sehr reichlich versehen ist. Die wichtigsten Producte des Landes sind:

- 1) Getraide, sonderlich Weizen und Hafer, die in großer Menge ausgeführt werden.
- 2) Die Viehzucht ist sehr ansehnlich; denn das Gras wächst in vielen Gegenden mehr als mannshoch. Es werden sehr viele Schaaf, gute Pferde, Ochsen und Schweine gezogen. Aber die meisten Ochsen, die als ungrische aus dem Lande getrieben werden, kommen aus den türkischen Ländern an der Donau.
- 3) Wein hat Ungern in Menge, und von den edelsten Sorten. Der ungrische Wein ist überhaupt berühmt, und der Tokayer ist einer der köstlichsten, die man kennt.
- 4) Die Bergwerke sind sehr wichtig, und liefern fast alle Metalle, hauptsächlich viel Gold und Silber. Ungern ist das goldreichste Land in Europa. Die Kremnitzer Ducaten, die in Ungern aus ungrischem Golde geprägt werden, sind wegen ihres feinen Goldes sehr bekannt und beliebt geworden.

Ungern hat große und vortrefliche Eichen, und andere Wälder; aber wegen der Lage des Landes, kann

kann das Holz zum auswärtigen Handel nicht recht genutzt werden.

### §. 8. Einwohner.

Die ungrischen Länder werden von verschiedenen Nationen bewohnt, die aber durch den täglichen Umgang einander sehr ähnlich geworden sind. Die eigentlichen Ungern und die Kroaten sind die bekanntesten derselben. Die Ungern sind muthig und arbeitssam, und die Kroaten sind alle gebohrne Soldaten, und der Krieg ist ihre liebste Beschäftigung. Die gemeinen Leute sind sehr unwissend und roh in ihren Sitten, in welchen noch viel Morgenländisches herrscht; doch sind sie gemeinlich von einer guten und treuen Gemüthsart, die durch eine sanfte Behandlung leicht gelenket, aber auch durch die geringste Beleidigung zu einer wilden Rache gereizt wird. Auf ihre alten Rechte, Gewohnheiten und Verfassungen halten sie sehr viel. Es sind mehrentheils ansehnliche und wohlgewachsene Leute und ihre Nationalkleidung zieret den Körper. Die Heyducken an unsern Höfen, und die Husaren bey unsern Kriegsvölkern haben ihren Ursprung und ihre Tracht von den Ungern, denen sie nachgeahmt sind. Heyducken heißen die ungrischen Infanteristen, und Husaren die Reuter. Der Adel ist zahlreich, und eben so gestittet, wie in andern Ländern. Es wohnen auch sehr viele Deutsche im Lande. Vornehme und Geringe sprechen hier, so wie in dem ehemaligen Polen, auffer ihrer Landessprache, auch lateinisch.

### §. 9. Städte.

Preßburg wird jetzt gemeinlich für die Hauptstadt des Reichs angesehen, und ist eine schöne